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El Comandante de la Revolución Ramiro Valdés
Menéndez y el Ministro de Energía y Minas,
Liván Arronte Cruz, evaluaron los resultados de
los planes de Ahorro de energía, Recuperación
de materias primas, Recape de neumáticos y
Producción de materiales de la construcción

Abdala es una extensión del círculo infantil
Espiguita que acoge a hijos de trabajadores del
hospital Clínico Quirúrgico Juan Bruno
Zayas. s la primera de su tipo que abre sus
puertas en el sector de la Salud aunque no será
la única
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de labor aportan

roenergéts labores en centros de trabajo para impul-
sar las producciones, ganar en calidad y eficiencia; seguir
aportando a la siembra de alimentos en los principales
polos productivos, realizar jornadas de limpieza y embelle-
cimiento en comunidades, caracterizan las acciones que se
desarrollan en Santiago de Cuba como parte de la Jornada
por el 69 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y
Carlos Manuel de Céspedes.

La celebración, del 1 de junio al 31 de julio, incluye
foment , con el aporte colectivo, las transformaciones que
se realizan en los barrios vulnerables; actos de recordación
en todos los centros que llevan el nombre de mártires de esa
gesta; así como el reconocimiento a quienes desde la
cotidianidad de su puesto al desarrollo de
nuestro proyecto social, dígase los que trabajaron intensa-

mente en el enfrentamiento a la Covid-19, los que se
destacan en tareas de la economía, los servicios, la defensa,
la recuperación del sistema elect ico nacional,
entre otras.

También son propósitos de trabajo de la dirección del
Partido y el Gobierno en Santiago de Cuba, dar continuidad
a las acciones relacionadas con el sector cañero-azucarero,
el fortalecimiento de la empresa estatal socialista y el
movimiento Siembra tu Pedacito, el enfrentamiento a la
inflación y

seguir aportando al ahorro.
Muchas son las motivaciones que tenemos los santiague-

ros para este 26 de Julio, pues en esa jornada se incluyen
importantes efemérides, ocasión en que se podrá ratificar la
disposición de los hijos de esta tierra de defenderla al precio
que sea necesario, de crecernos ante las adversidades y
aportar al desarrollo desde la resistencia creativa.

a los hechos de indisciplina social y delito,
además de

Olga Thaureaux Puertas

Unas 17 naciones y cerca de 200 entidades del sector
estatal y no estatal han confirmado, hasta el momento, su
participación en la XVII edición de la Feria Internacional
ExpoCaribe, la cual se desarrollará del 23 al 26 de junio en
el Teatro Heredia.

La Directora de Desarrollo del Gobierno en la provincia y
Coordinadora General del evento, Madelaine Cortés
Barquilla, informó que entre los países asistentes estarán
Uruguay, Portugal, Jamaica, México, Trinidad y Tobago,
República Dominicana, Bahamas, Italia, España,
Indonesia, Sierra Leona, Nigeria, Vietnam, Guatemala,
Martinica, Ghana, Surinam y Honduras.

Por la parte cubana se prevé la participación de unas 90
empresas de Santiago de Cuba, 22 de Holguín, 16 de
Granma, 18 de La Habana, tres de Guantánamo, una de
Matanzas, ocho de Camagüey, y Las Tunas, respectivamen-
te, cifra que debe aumentar.

La Feria Comercial ExpoCaribe tendrá entre sus objeti-
vos principales promocionar el patrimonio, -el Castillo San
Pedro de la Roca, el Paisaje Arqueológico de los Cafetales
Franceses, declarados Patrimonio de la Humanidad por la
Unesco, entre otros- que posee la provincia de Santiago de
Cuba.

De igual modo propiciará que los participantes conozcan

de los valores y tradiciones de la Tumba Francesa, La
Caridad de Oriente, Patrimonio Oral e Inmaterial de la
Humanidad que este año celebra sus 160 años, a lo que se le
suma el poblado de El Cobre con su Santuario Nacional, los
carnavales santiagueros que fueron declarados Patrimonio
Cultural de la nación, ese gran museo a cielo abierto que es
el cementerio Santa Ifigenia, donde se encuentran los
padres fundadores de la nación.

El programa general incluye la realización de cinco
paneles que tendrán como sede la Plaza Antonio Maceo:
Las provincias orientales, sus potencialidades para la
inversión extranjera y sus productos exportables;
Transformaciones de la economía cubana y los nuevos
actores; La producción de medicamentos en Cuba y las
vacunas anticovid; Turismo multidestino, así como
Agricultura y cambio climático en el Caribe.

De igual modo acontecerá la cancelación de un sello
conmemorativo y la presentación de la cartera de oportuni-
dades para la inversión extranjera en las provincias
orientales.

Cortés Barquilla aseguró que: “Se ha diseñado una feria
distinta, donde las provincias orientales tengan su espacio
para que puedan promover sus oportunidades y productos
con la participación de empresas mixtas y todos los actores
de la economía. Se mostrará la calidad de nuestros profesio-
nales y las potencialidades del territorio”.

Aspira a superar

la cifra de participantes
Angela Santiesteban Blanco

Moncada: Victoria
de las ideas
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La generación de electricidad en el país
continúa siendo un tema muy tenso, trabajar
para mantener el servicio, sortear los límites
que nos impone el bloqueo y apelar a la
innovación, son acciones de quienes laboran
ininterrumpidamente por llevar la luz a
nuestros hogares. Sin duda, la batalla estará
ganada si desde centros laborales y en casa
todos ahorramos
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Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban

@nauta.cu

Santiago
en las Noticias

Lupe, Idalmis y María Elena

COMO cada sábado les envío un caluroso
saludo desde este espacio y les digo que
sigan cuidándose, pues la Covid-19 espera
el menor descuido para hacer de las
suyas…

JORGE Luis Arce Ferrera,
director general de la Empresa

Alimentaria responde al planteamiento sobre la venta de pan en la
panadería de Micro 9 del ‘José Martí’: “Este mostrador tiene un
horario de 12:00 a 6:00 p.m., pero ha sufrido variaciones debido a los
problemas existentes con el fluido eléctrico, lo que provoca que en
ocasiones el pan llegue por la mañana; el dependiente cumple con el
horario establecido en correspondencia con la llegada del producto,
ciertamente en ocasiones se indica vender el pan doble cuando ha sido
afectada su entrega, es obligatorio que esto sea comunicado a la
población por la administración. En la entrevista al dependiente refiere
que hay inestabilidad en el horario de llegada del pan, pero a la hora
que llegue él lo recibe y se vende cinco horas a partir de ese momento.
Por lo que consideramos que la queja se encuentra pendiente de
solución y con razón en parte”...

HOY publicamos varias respuestas de
Yarislin Matos Palú, directora municipal de Vivienda, la primera es
referente al planteamiento de la vecina del edificio 4 del reparto Militar,
poblado El Caney, sobre un salidero de agua que hay en su inmueble:
“Se comprobó que existe y proviene de la rotura de la tubería maestra
que alimenta el edificio, por lo que la solución corresponde a la
Empresa Aguas Santiago” (Esperamos respuesta de la entidad
responsable). LA segunda da acuse de recibo al planteamiento referido
a la afectación que tiene el Bloque U-127, micro 9 del centro urbano
José Martí, debido a la rotura de la tubería hidráulica: “El caso fue
valorado por la Dirección del Distrito 1 de la Vivienda, comprobándose
que el inmueble presenta afectaciones serias de filtraciones y constante
humedad, lo cual ocurre del tercer piso hacia abajo. Se observa que el
agua corre por el techo, las paredes y ventanas, dicha construcción está
en el plan para reparar el peine hidráulico, pero no se ha ejecutado
debido a que no se cuenta actualmente con los tubos y otros recursos
para proceder a esta reparación, que será acometida por la empresa de
Mantenimiento Constructivo. SIGO con la respuesta de Vivienda, esta
vez de la dirección del Distrito 4, sobre el mal estado de la residencia
ubicada en Escario, entre San Miguel y Hernán Cortés: “Se comprobó
que la casa presenta un pésimo estado técnico constructivo, razón por
la cual se decidió incluirla en el plan de inicio y desarrollo aprobado
para este año, para ser ejecutadas las acciones por la Empresa de
Mantenimiento Constructivo No. 2, y se acreditó que ya tiene la
documentación necesaria y se está en espera de los recursos materia-
les”...

Chaoooooooooooooooo Sabadazo

OSCAR Sariol Crespo, vive en
Martí #160, entre Donato Mármol y Quintín
Banderas, municipio de Palma Soriano,
dice: “Mi preocupación es referente al pago
de la corriente eléctrica, este mes no pasaron
a cobrar en la casa. Considero que la Oficina
Comercial no está preparada para esta
medida y lo que ha creado es disgusto en la
población”…

JORGE Luis Bisset Alcántara, vecino de
Calle 1ra de Van Van # 272, expresa: “Hace unos 70 días tenemos graves
problemas con la llegada del agua a nuestras viviendas, afectándose más de
100 familias. Nos hemos dirigido a varios funcionarios desde el delegado de
la zona hasta la jefa del Consejo Popular, de los cuales no hemos recibido
ninguna explicación coherente”...

MARITZA Domínguez Calzado, vecina de Fernández Marcané
#214-B, entre 7 y 8, reparto Santa Bárbara, afirma: “reitero la queja por
segunda vez sobre el cobro del agua, ahora me cobraron tres meses; yo no
tengo que ver con la situación del personal ni con la demora que tengan allí.
Si no me la cobran mes por mes como hacen con la electricidad me niego a
pagarla y me dirijo a cualquier nivel que sea necesario”…

Y ya me voy,
pero recuerde que se acerca la etapa estival, y para tener un verano feliz hay
que ser disciplinado, principalmente en las playas y ríos y cumplir con
responsabilidad las medidas para evitar accidentes, ah, y mucho cuidado
con los pequeños de casa. Nos vemos en cualquier lugar de Chago….

Arturo Milanés
de Calle 3ra #51 entre Calle A e Independencia dice: “me

preocupa la situación de quienes viajan hacia diferentes destinos
intermunicipales y esperan en los alrededores de la Terminal de Calle 4,
allí no tienen las condiciones necesarias por lo que se hace urgente la
apertura de la terminal que se reparó para estos fines”...

González

1/6/22 Eleucipio Tejeda Vidal.
Lucha Contra Bandidos. Segundo
Frente

1/6/22 Héctor Tabares Batista.
Internacionalista. Contramaestre

2/6/22 José Ramón Jiménez
Cintra. Lucha Clandestina

2/6/22 Juan Guillermo Sala
Duvergel. Internacionalista

3/6/22 Vicente Martínez Alvarez.
Lucha Contra Bandidos. Songo-La
Maya

3/6/22 Irais Durán Reyes.
Internacionalista

3/6/22 Idain Aroche Reynaldo.
Lucha Contra Bandidos

4/6/22 Mario Román Valerino.
Internacionalista

4/6/22 Ernesto de la Rosa
Quintana. Internacionalista

4/6/22 Silvia Polo Bertho. Lucha
Clandestina

4/6/22 Manuel Leyva Griñán.
Internacionalista

5/6/22 Julia Hung Mendoza.
Lucha Clandestina

7/6/22 Inés Pilar Salas Pérez.
Lucha Clandestina

8/6/22 Miguel Antonio González
García. Pensionado Minint. San
Luis.

La Asociación Económica Internacional, Fábricas de cementos

Enrique Soca Serret/ Especialista principal en Recursos Humanos
La Empresa Contratista General de Obras de Santiago ESCOPAS

Ing. Yovanis Leyva Vázquez/ Director de Capital Humano
ESCOPAS

La Empresa de Investigaciones y Proyectos Hidráulicos

Lic. Fe Mileny Gomys Fuentes/Director Capital Humano

, dedicada a
la administración y construcción de una Fábrica de Cemento en Nuevitas
provincia de Camagüey, solicita dos Ingenieros Civiles, una mujer y un hombre
con no menos de tres años de experiencia.

Los interesados en trabajar en esta Asociación deben presentarse en Calle 11
No. 204 entre Calle 8 y Calle 10 del Reparto VistaAlegre, con el Currículum Vitae
impreso y una foto carnet, de lunes a sábado en el horario de 7:30 a.m. a
12:00 meridiano (Solo la semana del 13 al 18 de junio).

Se garantiza el transporte interno y el del pase, alojamiento, medios de
protección individual y colectivo, ropa y zapatos de trabajo y alimentación, la
plaza por ocupar es de Especialista en Obras de Ingeniería y el salario mensual es
de (9 603.00 pesos mensuales).

Los detalles e informaciones sobre características de la plaza y el trabajo
propiamente se darán a conocer en el momento de la entrevista. (No se atiende por
teléfono)

,
oferta plazas: Gestor en Comunicación y Marketing. Requisitos: Graduado de
nivel superior en Periodismo, Comunicador Social, Sociólogo o Ingeniero
Industrial. Salario: 5 800.00/ Especialista B en Obra de Arquitectura e Industrial.
Requisitos: Graduado en Ingeniería Civil o Arquitectura. Tener más de tres años
de experiencia en la Administración y Ejecución de Obra. Salario: 5
900.00. Documentos que debe presentar: Currículum Vitae, una foto, fotocopia
del título refrendado. Los interesados presentarse en la Oficina de Capital
Humano, sita en Avenida Garzón # 61 Esq. Carretera Central. Teléfono
22652531

solicita: Dos
Especialistas “B” de Proyectos e Ingeniería, Categoría Ocupacional: Técnico,
Grupo Escala: XV, Salario Escala: $4 210.00, Salario Total: $4 210.00.
Requisitos: Graduados de Nivel Superior en la Especialidad Hidráulica y tener
años de experiencia/ Un Director de Unidad Empresarial de Base. Categoría
Ocupacional: Cuadro, Grupo Escala: XXI, Salario Escala: $5 560.00, Salario
Total: $5 560.00. Requisitos: Graduados de Nivel Superior y tener conocimientos
de la actividad Hidráulica y afines, años de experiencia. Se realiza Pago
Anticipado de Distribución de Utilidades a los trabajadores. Presentarse en la
Dirección de Capital Humano de la Empresa, sita en: Avenida de Las Américas,
S/N frente al Micro-7, centro urbano José Martí, en el horario de 7:30 a.m. a
5:00 p.m. Presentar Currículum Vitae y título de graduado. Teléfono: 22632739.
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CONVOCATORIAS

FALLECIDOS

Ducha rápida y tibia
para atenuar el calor

Este consejo es lo
suf ic ientemente
antiguo como para
parecer un cuento,
pero en realidad es
una recomendación
sólida. Las duchas
calientes activan
los mecanismos de
enfriamiento del

cuerpo y reducen la temperatura central
del cuerpo. Entonces, tomar una ducha
tibia puede ser mejor que una de agua
fría, lo que hace que su cuerpo eleve la
temperatura central de su cuerpo en
compensación. Así, los escalofríos, que
pueden aparecer durante o después de
una ducha fría, aumentan la respiración
aeróbica, que libera calor.

Prácticamente al iniciar el segundo mes del actual
periodo húmedo (mayo-octubre), los embalses de la
provincia de Santiago de Cuba almacenan el 52, 5%
de su capacidad total de llenado.

Según informaciones ofrecidas por la Empresa de
Aprovechamiento Hidráulico, las fuentes que forman
parte del sistema de abasto a la ciudad cabecera
acumulan un volumen de 95,503 hm³, lo que represen-
ta el 52,2%.

Las que tributan al sistema noroeste, en
de llenado se comportan de la siguiente manera: Gota
Blanca está al 59,1; Gilbert con un 57,5; Charco Mono
con un 56,3; Parada al 26,5 y la menos favorecida
hasta este momento es la presa Chalons con apenas
19, 1%.

El embalse Hatillo, fuente de abasto a Palma Soriano

se encuentra al 55%; Mícara a un 100, 5% con una
favorable situación para los pobladores de Segundo
Frente; Joturo que suministra a La Maya al 69,9% y en
este mismo municipio la presa La Majagua que brinda
servicios a la agricultura almacena el 54,9%.

En el municipio de Contramaestre la Carlos Manuel
de Céspedes con un volumen total de 51,1% destinado
al abasto a la población y la industria con un 53, 2%
está Protesta de Baraguá, en Mella.

Según estas informaciones la micropresa La
Campana fuente de abasto a El Caney acumula un
72,6% y como reflejan los números el embalse
Mícara, principal fuente de abasto a la cabecera de ese
santiaguero municipio se encuentra vertiendo.

Si los actuales pronósticos que avizoran gran
ocurrencia de precipitaciones en la presente tempora-
da ciclónica se cumplen, la provincia santiaguera
dispone de 327,62 m³ de almacenamiento.

porcientos

, y

0 h

Guayaba podrida:

Guayaba triturada:

Infusión de guayaba:

Una
de las formas más rápidas
de usar la guayaba para
eliminar las chinches es
coger la fruta y dejar que se pudra o
que esté en mal estado. Esta se tiene
que colocar donde estén las chinches
porque no soportan el olor de la
guayaba podrida y de ciertas
sustancias algo tóxicas que empiezan
a formarse por la descomposición de
la fruta, por lo que estos insectos se
terminan marchando. También puede
emplearse para la prevención.

otra de las
opciones es triturar varias piezas de
esta fruta cuando está madura para
hacer como una especie de papilla.
Esta se debe poner en la zona

afectada, por ejemplo, se
extiende por toda la cama
y así es más fácil acabar
con las chinches porque
pueden quedar atrapadas
y terminan muriendo.
Para colocar esta pasta

recomendamos que la pongas en una
bolsa de nylon o una toalla, que
evitará que la cama se ensucie pero
permitirá actuar a las propiedades de
la guayaba contra estos parásitos.

una
aplicación similar puede hacerse con
una infusión, que se prepara como
cualquier tisana con trozos de la fruta
y con las hojas de guayaba. Al ser
líquido, puede ser más fácil de aplicar
en algunos objetos. El resultado es
parecido porque las propiedades de la
guayaba se quedan en la infusión y
repelen a las chinches.

Embalses almacenan poco más del 50% de su capacidad
Lucía Montes de Oca Fusté

Guayaba para
las chinches

El joven Andy Jaison Álvarez Álvarez, de 22 años, piel blanca y de 1.80m
de estatura, con retraso mental, quien en el poblado de Boniato, está
desaparecido desde el 30 de abril. Su
Denuncia # 10927/22. Cualquier información llamar a la PNR o al 22721671

madre Iraidis Álvarez Vega, realizó la
reside

A nuestros lectores
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Yanet Alina
Camejo

Fernández

Nos escribe Francisco Fajardo Rodríguez, con
dirección en Calle 25, No. 1-A, reparto Cabrera,
municipio de Contramaestre, para hacer público un
problema que está presentando desde el mes de mayo
con una tarjeta propia que adquirió en la oficina de
Etecsa de ese territorio.

“El día 5 de mayo compré una tarjeta propia de 20.00
pesos con el # + 205001531615 y # de clave
572869776244, pero no me funcionó. La compañera
que me atendió mandó un correo a Santiago de Cuba

con el fin de comprobar si servía y me orientó que el día
10 del propio mes la llamara para darme la información
sobre el funcionamiento de la ‘propia’.

“Intenté comunicarme en varias ocasiones y no pude,
como no me llamaron tuve que volver a dicha entidad
el sábado 14, y luego de más de dos horas de cola me
comunican que Santiago de Cuba aún no había dado
respuesta al correo del día 10.

“De igual modo llamé en varias ocasiones al teléfono
de la Gerencia y la Comercial, pero no lo cogen. Hoy

me personé en la entidad y hablé con la agente de
seguridad que estaba en la puerta, le expliqué mi
situación y le pedí que me rmitiera ver a la
Comercial, la Gerente o a la compañera que me había
atendido, recibiendo por respuesta que tenía que hacer
la cola.

“Esta tarjeta me ha costado tres colas de más de dos
horas en cada ocasión y no he podido resolver mi
situación. Además, son muy estrictos a la hora de
cerrar, pero no a la hora de abrir”.

pe

Hace varios días me llamó la atención un
video publicado en la red social Facebook
en el que claramente se veía a un salvavi-
das consternado porque niños y adultos se
bañaban en la playa Siboney, aunque esta
tuviera una bandera roja en señal de
prohibición de baño.

En la imagen se veía un mar bravío, con
oleaje y mucho sargazo, y aun así, las personas incumplían
las normas de seguridad impuestas por los socorristas,
poniendo en riesgo su vida y la de ellos.

Estas indisciplinas se han hecho frecuentes dando al traste
con las pésimas condiciones que tienen los balnearios, la
ocurrencia de numerosos accidentes y por desdicha la muerte
de individuos por ahogamiento.

Ahora que se acerca el verano y aumentan las visitas a
estos sitios de recreación, es importante conocer cuáles son
las condiciones de las playas, si están aptas para su utiliza-
ción y qué nos recomiendan las autoridades correspondien-
tes, porque sin duda, además de vivir ese momento de
disfrute, lo más importante es conservar la vida y salud
humanas.

Aris Arias Batalla es el jefe provincial de Seguridad
Acuática y Operaciones y Socorro que pertenece a la Filial
Provincial de la Cruz Roja Cubana, al respecto nos da su
valoración.

Las Playas Certificadas son aquellas que cuentan con la
protección del cuerpo de Seguridad Acuática (Salvavidas) y
donde el Gobierno, el Inder y otros organismos como
Comercio y Gastronomía crean una gama de ofertas, es
decir, toda una estructura diseñada para la recreación sana,
para el disfrute y aprovechamiento de los bañistas y visitan-
tes.

Ahora bien, cuando tú visitas playas de otras provincias del
país te podrás percatar que ningunas de las nuestras se
asemejan ¿por qué? por sus peligros, vulnerabilidades y
riesgos.

Las playas deben de contar con una certificación ambiental
como lo contempla la norma cubana para la salud ambiental,
requisitos higiénico-sanitarios y de seguridad, como sistema
de gestión de la calidad; estas certificaciones brindan la
seguridad de que las playas cuentan con una gestión
adecuada, además, de ser ambiental y socialmente responsa-
bles.

En Santiago de Cuba no tenemos esa gama de playas como
por ejemplo la de Guardalavaca en Holguín y otras provin-
cias. Estas cuentan con recurso natural, la infraestructura y
servicios necesarios para su uso, calidad del agua de baño,
cobertura vegetal y geomorfología del litoral (perfil de
playa).

En el caso del litoral (Santiago-Baconao) están Siboney,
Juraguá, Verraco, Sigua y Cazonal, y en el litoral que abarca
(Santiago-Guamá) son Buey Cabón, Mar Verde, Caletón
Blanco, Dos Ríos, El Francés, Arena Blanca, El Parque y El
Cupet.

En veranos anteriores estas zonas se han certificado como
áreas de playas; para este 2022 la comisión municipal y
provincial de la recreación sana está realizando visitas a cada
unas para su evaluación por los organismos especializados y
la aprobación de los gobiernos locales.

En ocasiones los bañistas subestiman cómo influye el
estado del tiempo. La mejor etapa para disfrutar es el verano,
cuando el mar está tranquilo, sin oleaje y un sol magnífico,
pero también son frecuentes en este periodo las turbonadas
ciclónicas.

Al aproximarse el mal tiempo, el salvavidas debe alertar a
los bañistas, recomendándoles orientaciones y en caso
necesario suspender el baño.

Con el fin de orientar debidamente al público sobre este
problema, la seguridad acuática utiliza un sistema de
banderas de señales. Estas según el código internacional de
tránsito tienen los mismos colores de los semáforos:

Roja: indica prohibición del baño
Amarilla: precaución, el bañista podrá disfrutar, pero

atento a las orientaciones de los salvavidas
Verde: indica que se puede disfrutar del baño sin preocupa-

ción
Aunque por el clima y la posición geográfica Cuba es un

eterno Verano, los meses de mayor afluencia son julio y
agosto, coincidiendo con la temporada ciclónica, en la que
pueden originarse situaciones meteorológicas desfavorables
como ciclones, huracanes, vaguada; generando cambios en
el tiempo y en las costas, con intensas precipitaciones,
fuertes oleajes, corrientes o resacas, elevación del nivel del
mar, algas y desechos arrastrados por las corrientes marinas
hasta las playas y litorales.

Estas adversidades de la naturaleza transforman la
tranquilidad de los mares, poniendo en peligro a bañistas y
pescadores. De no estar informados o violar las prohibicio-
nes de asistir a las playas cuando estén cerradas pueden
originarse accidentes fatales e incluso hasta pérdidas de
vidas humanas. Es por lo que exhortamos siempre a la
población a respetar las orientaciones de los salvavidas y
autoridades competentes, es mejor prever que tener que
lamentar.

¿Qué características debe tener una playa para ser
declarada zona de baño?

¿Cuáles son las áreas de baño certificadas en Santiago
de Cuba?

¿Cuáles son las normas de los salvavidas para poner los
tipos de banderas roja, amarilla y verde?

¡Playas!, siempre con precaución

Fotos: cortesía entrevistado

¿Quién le da una respuesta a Francisco?

- No arroje botella de cristal o metales al mar o
arena, estos provocarían heridas a bañistas

- Ante una situación de emergencia, pida ayuda a los
salvavidas. Evada actos de valentía

- Después de almuerzo repose, si siente fatiga, escalofríos,
vértigos o mareos, salga del agua inmediatamente

Bañarse en áreas protegidas y conocer la zona. Si
sabe nadar: no se aleje demasiado, si lo arrastra una
corriente o resaca no nade en contra, sino paralelo a la
orilla. Si está en peligro, conserve la calma. Si no sabe
nadar, no se aleje de la orilla y evite que el agua le
cubra por encima de la cintura.

Evite los juegos bruscos en la playa. No nade bajo los
efectos de bebidas alcohólicas o psicofármacos

alucinantes, puede costarle la vida.

Vigile siempre a los niños, nunca los deje solos ni en
el agua ni en la arena. Si encuentra algún niño perdido,

diríjase a un salvavidas u oficial de la PNR

Otros consejos
para los bañistas

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu
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Qué santiaguero no ha ido al Parque Baconao, ubicado a
unos de la ciudad de Santiago de Cuba. En su etapa
de esplendor fue de los destinos turísticos más visitados de
la urbe por excursionistas nacionales y extranjeros.

Declarado por la Unesco Reserva de la Biosfera en 1987,
el Parque cuenta con alrededor de de extensión,
que acoge a uno de los ecosistemas más importantes de
Cuba por la cantidad de especies endémicas de la fauna y la
flora presentes en su entorno.

Sin duda, es un de atractiva belleza por sus contras-
tantes áreas, su paisaje marino y sus playas, donde existen
diferentes propuestas recreativas como La Laguna de
Baconao, El Prado de las Esculturas, el Mundo de la
Fantasía, el Museo del Transporte y el Valle de la
Prehistoria, al que hoy decidimos hacerle un aparte para
reflejar lo que allí sucede.

Enclavado en el Parque Baconao, el Valle nos transporta
a un fascinante mundo desconocido que existió hace
millones de años, de ahí la necesidad de conservarlo para
las presentes y futuras generaciones.

Cuando el visitante llega a la instalación, le da la
bienvenida el gigantesco hombre de -con más
de 12 metros de altura- al que se le suman más de 200
esculturas a tamaño real de dinosaurios, mamuts y otras
especies de animales prehistóricos que intentan recrear la

vida del período jurásico en la tierra.
A unos pocos pasos se encuentra La Taberna, diseñada y

erigida a la usanza de esa etapa, la que asemeja una cueva
dentro de una enorme piedra con pinturas rupestres en su
interior y sus alrededores en sí mismos evidencian ese
ciclo de la vida.

Sin embargo, de esa visita que fascinaba solo quedan
recuerdos, pues la imagen que ahora muestra este sitio

no solo el paso del tiempo, también el deterioro que
provoca la mano del hombre y el abandono de un lugar que
distinguía esta geografía.

En recorrido de trabajo pude apreciar cómo se destruyen
los animales, en específico los ubicados a la derecha de la
carretera que lo atraviesa, cuando usted viaja desde la
ciudad al centro recreativo.

La verdad es que se precisa salvar esa “fauna”, sería
doloroso perder lo que con tanto esfuerzo se realizó, para
que los santiagueros pudiéramos tener un “parque
jurásico” en nuestros predios.

Si nos transportamos a sus años mozos, el viaje se
convertía en un recuerdo inolvidable; ahora, muchas de las
muestras están averiadas, con huecos en su cuerpo, han
perdido rabos, cuernos, trompas…, por solo mencionar
algunas de las imágenes visibles al visitante y que no solo
son consecuencia de los años sino de las indisciplinas
sociales, por lo que toca a todos cambiar la imagen.

Otra mirada merece la función de los guías, no todos los
visitantes conocen que existe ese servicio, y realizan sus
recorridos solos, sin conocer de los diferentes períodos que
refleja el sitio, así como de las disímiles asistencias que
pueden recibir.

No se trata únicamente de cobrar la entrada o una
instantánea. Hay que tener en cuenta que quienes llegan al

-incluyendo a personas de otras provincias- en estos
momentos lo hacen con inimaginables esfuerzos y gastos.

Si bien es conocida la situación económica por la que
atraviesa el país, también es cierto que lo que no se
se destruye. Confío en que más temprano que tarde
volveremos a enrumbar nuestra economía con el
y el trabajo unido de todos, pero sitios como este no pueden
esperar años para su reparación, por eso hay que apelar a
la voluntad de los que tienen que ver con el tema y otros
que se sensibilicen, convocar a artistas, artesanos,
diseñadores, constructores y quienes puedan aportar un
granito de arena para conservar esos “animales”.

Se precisa tocarles las fibras del corazón a especialistas
para que cooperen, exponerles la necesidad de rescatar un

tan instructivo y bello; es doloroso escuchar opinio-
nes negativas de lo que se aprecia allí, por eso urgen
propuestas que ayuden a salvarlo.

Hay que poner en función el ingenio que nos caracteriza
para evitar que se siga perdiendo el “jurásico santiaguero”,
e involucrar en las acciones a ese colectivo laboral que
tiene que tener sentido de pertenencia y la responsabilidad
de intentar parar el deterioro que hoy muestra la “fauna”
prehistórica enclavada en el Valle.

Al cierre de esta edición conocimos que el Gobierno está
realizando un estudio para valorar la situación actual del
Valle y con vistas a su posterior recuperación.

Un mantenimiento a gritos

SOS para la “fauna” que habita en el Valle

20 km

800 km2

lugar

Cromañón

refleja

lugar

restaura

esfuerzo

lugar

Para salvar el Parque Jurásico santiaguero

Texto y fotos: Angela Santiesteban Blanco

La generación de electricidad en los últimos días se ha
convertido en un tema popular. Déficit, demanda y estado
técnico de las termoeléctricas, son algunas de las informa-
ciones actualizadas frecuentemente por los medios de
prensa.

Sin embargo, poco conocemos de los esfuerzos que se
realizan para restablecer el servicio y mantener el funcio-
namiento de los equipos, sorteando los retos diarios de la
escasez y el bloqueo. En esta oportunidad
llegó hasta el grupo electrógeno de motores fiu, pertene-
ciente a Renté Santiago.

La unidad genera electricidad a partir del procesamiento
de combustible diesel o fiu, cuenta con 24 motores
instalados y una potencia de generación de 60 megawatt,
de estos se encuentran disponibles una cifra que oscila
entre los 16 y 18 motores, para una generación que ronda
los 30 megawatt, o sea, la mitad de su capacidad.

“La generación es continua, -comenta Ernesto Adat
Carnero, jefe de la Central eléctrica de grupos electróge-
nos de motores fiu-, y varía teniendo en cuenta la necesi-
dad del despacho y el sistema, así como la disponibilidad
de combustible.

“Mantener el funcionamiento de los equipos, es fruto del
trabajo en conjunto y el apoyo del sector. Las carencias que
presentamos hoy tienen que ver sobre todo con la ausencia

de piezas de repuesto”.
La tecnología instalada en esta unidad proviene de Corea

del Sur y la adquisición de nuevos dispositivos o insumos
para reparar los existentes, es muy complicada, debido a
las sanciones del bloqueo. No obstante, en la actualidad
esta es una de las centrales con mayor disponibilidad de
equipos, fruto del ingenio constante de quienes allí
laboran.

Leopoldo Durán Hardy, especialista principal en
mantenimiento de la Central, dice haber sido testigo de
muchísimas innovaciones, claves para mantener en
funcionamiento el grupo electrógeno.

“En nuestros talleres hemos sido capaces de construir las
pieles de las centrífugas o depuradoras, estas son las
encargadas de que los motores funcionen y purifiquen el
combustible. Anteriormente estas debían ser importadas,
por lo que construirlas acá le ahorra al país una suma
considerable.

“También se han elaborado otras piezas como las juntas
de expansión de los múltiples de escape, cada motor
requiere 12 juntas y estas fallan con bastante frecuencia,
sobre todo por el tiempo de explotación”, explicó Durán
Hardy.

Todos los equipos tienen una duración establecida, en la
que se les debe ofrecer mantenimiento y retirar piezas,
reponiéndolas por nuevas. Para solucionar algunos de
estos problemas laboran Nicarotec yAtti.

Según Durán Hardy, uno de los resultados más importan-

tes de este trabajo han sido los termopares construidos en
el territorio nacional, para la medición de la temperatura,
antes efectuada con termómetros.

Sin duda la generación de electricidad en el país continúa
siendo un tema muy tenso, trabajar para mantener el
servicio sorteando las limitantes que nos impone el
bloqueo y plantar la bandera de la innovación, es la
perspectiva de quienes laboran ininterrumpidamente por
llevar la luz a nuestros hogares.

Sierra Maestra

Generación eléctrica, entre bloqueo e innovación
Texto y foto:

Maricelis Salmerón Fernández
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Abdala parece una casita de muñecas y no precisamente
por pequeña sino por su belleza y organización. Eran
pasadas las 10:00 a.m. cuando nos adentramos a uno de los
espacios más pintorescos y alegres del hospital santiaguero
Clínico Quirúrgico Juan Bruno Zayas.

Entre la risa, el juego y hasta el llanto a intervalos de los
pequeñines que aún se encuentran en adaptación,

constató algunas de las rutinas diarias que desde el
pasado abril desarrollan educadoras del círculo infantil
Espiguita con unos 60 niños y niñas, hijos de trabajadores
del centro hospitalario.

La licenciada Maylen Rodríguez Isaac, secretaria general
del Buró Sindical del hospital explicó cómo se llevó a cabo
el proceso de entrega de boletas y de otorgamiento de
conjunto con el personal de Educación, y la satisfacción de
los beneficiados.

“Es un sueño hecho realidad. Fue un proceso arduo por
todos los requisitos que conlleva, pero lo logramos y
aunque nos quedan detallitos por resolver, ya la casita
brinda el servicio y súper contentos todos los que fueron
favorecidos con la apertura, pues ya tienen dónde dejar a
sus pequeños mientras realizan su labor y sobre todo la
facilidad de trasladarse directamente hacia el centro sin
tener que desviarse hacia otro sitio”, afirmó.

La casita se encuentra en la parte de atrás cerca del
parqueo; cuenta con dos salones, uno de segundo y otro
mixto que acoge a pequeños de tercero, cuarto y quinto año
de vida; además de una enfermería, un pantry, baños, y el
área de juegos.

Según información ofrecida, Abdala es una extensión del
círculo infantil Espiguita y funciona de lunes a viernes en el
horario de seis de la mañana a siete de la noche, a cargo de
10 educadoras, una enfermera y una logopeda del propio
hospital, que en los próximos días comenzará a atender a
los infantes que así lo requieran.

Rodríguez Isaac hizo referencia también al personal del
propio centro de salud que elabora los alimentos de los
niños, quienes por sus características y habilidades fueron
seleccionados para esta tarea, garantizando así un menú con
la calidad y variedad que requiere esta enseñanza.

Lilianne Cecé Montoya, es la , y además
educadora del salón múltiple, con más de tres décadas de
experiencia en el sector.

“La el círculo infantil nos con frecuencia
y nos apoya en todas las actividades. Es una nueva expe-
riencia para todos y además un honor cuidar de estos
pequeños a los que les brindamos todo el amor y el cariño
que merecen.

“Diferentes empresas han venido en busca de informa-
ción, pues no es un secreto, que en la provincia como en
todo el país la demanda de cuido es mayor que la capacidad
y esta alternativa alivia en gran medida la situación”,
declaró.

‘Abdala’es la primera de su tipo que abre sus puertas en el
sector de la Salud aunque no será la única.

Sierra
Maestra

Dr.

,

jefa de la casita

directora d visita

La casita Abdala
ya es una realidad

Texto y foto: LILIET MORENO SALAS

Electromedicina: curando con ciencia

Son los tramoyistas de las obras de salud, electromédicos
cada día trabajan para mantener en óptimas

condiciones el equipamiento y el mobiliario clínico.
conversó con algunos de estos héroes desconoci-

dos en el Hospital Provincial Saturnino Lora.
¿Cómo sería llegar a un hospital, con cualquier padeci-

miento, y que no funcionaran los equipos de Laboratorio,
Rayos X o, simplemente, la iluminación? En el departamen-
to de Electromedicina, un local lleno de máquinas guarda-
das bajo llave, del que muchos desconocen su fin, se
garantiza buena parte de la atención médica a los pacientes
del ora’.

Sus 20 especialistas trabajan en varias subsecciones como
Soporte de vida, Electromecánica, Electrónica Médica,
Imagenología y Mobiliario clínico.

"El departamento es la retaguardia de toda la avanzada
médica pues nos encargamos de la instalación, reparación y
mantenimiento del equipamiento médico y el mobiliario
clínico. Toda acción médica necesita de un equipo y aquí es
donde se mantienen activos, aun en la situación económica
y financiera que atraviesa el país”, afirmó el jefe en
funciones,Yoandris EmilioAcosta Mengana.

“Los licenciados, técnicos e ingenieros siempre dan su
extra de conocimiento para suplir las necesidades y
mantener activo el servicio estamos
innovando siempre porque las piezas de repuesto común-
mente no nos llegan. La idea es resolver con lo que tenemos,
invención e ideas nuevas, porque el servicio de Salud
Pública no puede detenerse.

“Normalmente prestamos servicio en todo el ‘Provincial’
pero durante la Covid colaboramos con otros hospitales que
tenían déficit de personal. Estuvimos laborando con un
sistema de guardias en turnos de 24 horas; no sabíamos en
qué momento podía dañarse o fallar un equipo. Hoy
mantenemos, en menor medida, esta práctica ya que el
horario nocturno suele ser complejo”.

Según Acosta Mengana los equipos estuvieron conforma-
dos por hombres, porque las mujeres del departamento son
madres de niños pequeños y les era imposible asumir el
ritmo de trabajo. Una de ellas es Leticia Portuondo
Hernández, ngeniera Biomédica con 10 años de experien-
cia en Electrónica que atiende, junto a otra compañera, el
equipamiento de terapia como monitores, desfibriladores,
electrocardiógrafos, también de Electrocirugía, Cuerpo de
Guardia y Fisioterapia.

“Contamos con un aproximado de 200 equipos en el
centro, la mayoría de la marca cubana Combiomed del

Instituto Central de Investigaciones Digitales, que cada
cierto tiempo actualiza los modelos y es entonces cuando
nos entra un equipo nuevo. En 10 años se ha avanzado en
cuatro generaciones, pero hay máquinas de producción
alemana o estadounidense para las cuales no llegan piezas
de repuesto.

“Aunque se realizan innovaciones hay que hacerlo con
mucho cuidado porque el fin de estos equipos es censar
señales delicadas y su diseño es bastante pequeño para las
herramientas que poseemos. Además, la situación energéti-
ca puede descalibrarlos si carecen de un u otra
fuente de alimentación que los respalde. Aunque el hospital
cuenta con una planta a veces hay que desconectar los que

un alto consumo para prevenir que esta salga de
circulación”.

Otro aspecto necesario para extender la vida útil es la
manipulación. Leticia comenta que en ocasiones los
técnicos no tienen el conocimiento de los requerimientos
para el cuidado, como evitar utilizar líquidos durante la
limpieza, porque son equipos eléctricos.

Recientemente el equipo se renovó con la llegada de
Keilan Brossard Benavides, de formación Ingeniera en
Telecomunicaciones y Electrónica, que atiende las máqui-
nas de la sala de Nefrología.

“Aunque mis estudios no estaban relacionados con la
medicina, la electrónica es común para ambos campos, así
que lo básico me lo ofreció la academia.Ahora, con la ayuda
del colectivo de trabajo, especialmente mi compañero de
área, he comenzado con buen pie el adiestramiento.

“Es una responsabilidad grande porque los pacientes
reciben servicio en días alternos por el resto de la vida,
entonces todas las máquinas tienen que estar funcionando
en la mejores condiciones. Hay que dedicarles bastante
trabajo para garantizar la calidad de vida

“La sala funciona en los horarios de 5:00 a.m., 10:00
a.m., 3:00 p.m. y las 7:00 p.m. de lunes a sábado y es un
tratamiento largo, de casi cuatro horas. Según cuentan los
compañeros la situación ha mejorado, porque en años
anteriores había turnos de madrugada.

“Esto se debe en gran medida a los nuevos equipos
instalados hace pocos meses que suman 10 máquinas.
Espero seguir contribuyendo a la buena atención de los
enfermos y en un futuro rotar por las diferentes especialida-
des.”

momento de la entrevista el otro especialista se
encontraba revisando los equipos en la sala, por lo que no
quise ocuparle mucho tiempo a Keilan y sus compañeros.
Aunque hay días más tranquilos que otros, en electromedi-
cina siempre hay algo que reparar.

Sierra
Maestra
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Leticia KeilanYoandris

Programación de los apagones según los nuevos bloques



Luego de vencer un programa con
decenas de acciones artísticas y culturales
en los cuatro puntos cardinales de Santiago
de Cuba, mañana finalizará en esta ciudad la

43. Semana de la Cultura Santiaguera,
consagrada al escritor León Estrada, a las
congas Los Hoyos y SanAgustín.

Aún se comenta la velada inaugural en la

Alameda Michaelsen, dirigida por William
Ortiz, que además de reconocer a León
Estrada homenajeó a la Sociedad Tumba
Francesa La Caridad de Oriente, por sus 160
años; los 75 de la Universidad de Oriente,
los 45 de la Casa de Cultura Luisa Pérez de
Zambrana, en El Cobre, y los 25 de la
Oficina del Conservador de la Ciudad y del
Centro de EstudiosAntonio Maceo.

Al festejo inicial asistieron Yaneidis
Hechavarría Batista, presidenta de la
Asamblea Municipal del Poder Popular;
Elio Rodríguez Rivero, Intendente; Yeni de
los Reyes Jay, directora municipal de
Cultura; y otros dirigentes del Poder
Popular y del sector cultural.

Para apoyar la realización del espectáculo,
Ortiz contó con un equipo: Sonao Show
(segmento tecnológico), Vladimir Martínez
Savón, Yoilan Maceo Cabrera, Yailén
Oduardo Veranes, y los conductores Dayron
Chang yAlexeis Batista.

Desde el pasado lunes, grupos folclóricos
han actuado en parques y plazas de la ciudad
y en el programa se incluyeron un Gran
Toque de Conga en el Parquecito Serrano;
Rumbeando y Guarachando, en Calle 6,
entre Trocha y Gasómetro; el Fórum
Municipal, en el Centro de Estudios

Antonio Maceo; encuentro de trovadores;
homenaje a personalidades de la literatura
en las comunidades; presentación de los
clubes del danzón y el son; el Festival de las
Frutas, en El Caney, hoy y mañana;
concurso de comidas y bebidas tradiciona-
les en la Casa de Cultura José Manuel
Poveda.

Este sábado, preámbulo del cierre, será el
evento municipal de ruedas de casino, desde
las 6:30 p.m. en la Casa de Cultura
Municipal Miguel Matamoros, y desde las
9:00 a.m., en la Alameda, se presentarán los
proyectos socioculturales del municipio, en
una acción denominada “Alegría de Vivir”.

También hoy, desde las 10:00 a.m. en la
Biblioteca Municipal Abel Santamaría, será
el encuentro de escritores santiagueros, y
como homenaje a los 30 años de Macubá,
habrá allí hoy, a las 4:00 p.m. un intercam-
bio con premiados del Encuentro Municipal
de TeatroAmateur.

Mañana, en los hogares maternos, los
artesanos expondrán sus obras, y en el patio
de la Biblioteca Elvira Cape tendrá lugar el
1. Encuentro de Mujeres Emprendedoras.
En la calle Heredia, a las 8:00 p.m. este
domingo, será el espectáculo de clausura de
la Semana, bajo el título “Cultura, continui-

Vino la destacada actriz cubana Corina
Mestre Vilaboy a Santiago de Cuba, junto a
varios de sus compañeros, a labores con la
EnseñanzaArtística y selección de alumnos
para la Escuela Profesional deArte.

Pero como aquí se le quiere, se le admira y
se le respeta con la mayor sinceridad del
mundo, a propuesta del Consejo Provincial
de las Artes Escénicas y la Dirección
Provincial de Cultura, la Asamblea
Municipal del Poder Popular (AMPP) le
entregó la Llave de la Ciudad.

Fue una tarde hermosa: primero en la
Casa de Cultura José Manuel Poveda, en el
Nuevo Vista Alegre. Allí, Enai Diamela
Palacios, secretaria de la AMPP, leyó la
Resolución y le entregó la Llave, y Corina
se confesó sorprendida porque creía que
iban a realizar algún encuentro en una
comunidad. Entonces, entre ella y los niños
del Nuevo VistaAlegre, un reparto que es la
primera obra social de la Revolución en
1959, declamaron magistralmente Los
Zapaticos de Rosa.

Pero La Colmenita Santiago en verdad
gustó sobremanera a la actriz y ella felicitó,
a los niños artistas: Hansel y Gretel Rachel
Báez Corona, Aiona de las Mercedes
Naranjo Almenares, Carmen Antonella
Pérez Caballero, y a quienes conducen a los
pequeños: Yanedis Corona Mendoza y
Rafael Báez; también a los instructores
Dayana Dominico y Yasmani Armando
Álvarez Pozo, y a los magníficos percusio-
nistas y vocalistas del folclórico Kokoyé.

Luego fue el momento solemne en la
necrópolis patrimonial Santa Ifigenia, ante
los fundadores de la Patria, y una flor muy
especial, que Corina Mestre colocó junto al
nombre de Melba Hernández Rodríguez del
Rey, heroína del asalto al cuartel Moncada.

Y claro, la actriz no se fue del “Santa
Ifigenia” sin hacerse una foto con la
Guardia de Honor, cuando ya el equipo se
encaminaba hacia Bayamo.

Una jornada pre-evento del Festival Internacional de Teatro
Femenino La escritura de la/s diferencia/s tiene lugar en Santiago de
Cuba del 9 al 12 de junio, como preámbulo de la 9. edición del
certamen por celebrarse en 2023.

Talleres, reuniones de trabajo, exposiciones, presentaciones de
libros, recitales de poesía… se incluyen en el programa de la Jornada.

Para ayer estaba señalado un encuentro (online) de las coordinado-
ras nacionales de Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, España, de la
Regional Centroamericana Zona Norte/Guatemala, Italia, República
Dominicana y Uruguay, con la coordinación de Alina Narciso,
directora artística del Festival, y la santiaguera Teresa García Tintoré
coordinadora nacional de Cuba.

Igualmente ayer, en la sala de arte del Museo Emilio Bacardí, sería
la firma del proyecto internacional entre Metec Alegre y el Centro
Provincial de las Artes Escénicas, y la firma del convenio entre
Metec Alegre y la filial aquí de la Universidad de las Artes, antiguo
ISA.

Hoy se efectuarán encuentros (online o presencial) entre las autoras
ganadoras nacionales: Anaclara Alexandrino, de Uruguay; Wendy
Vanessa Hernández Reyes, de Centroamérica Zona
Norte/Guatemala, y Natalia Andrea Buyatti, de Argentina, y las
menciones: Daysi Sánchez, de Ecuador, y Verdiana Vono, de Italia,
con las directoras encargadas del montaje de las obras: Consuelo
Duany, Mairelis Flores y Fátima Sánchez, del Taller de dirección
teatral; Dalia Leyva, de Calibán Teatro, Santiago de Cuba; Aliexa
Argote, del Guiñol Guantánamo; Mirelis Echenique, del Olimpia
Teatro, en Bayamo, y Roxana Pineda, del Teatro La Rosa, en Santa
Clara.

También, las ganadoras internacionales Eugenia Kleber, de
España, y Paula Parra Bruna, de Chile, y las menciones internaciona-
les: Katherine Perzant, de Cuba, y Elaine Vilar Madruga, de Cuba,
con las directoras Yelenis Peña, de Gestus, Santiago de Cuba; Daisy
Sánchez, de Teatro d´Dos, La Habana, y Fátima Patterson, de
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A cargo de: Jorge R. Matos CabralesSIERRA MAESTRA

Con saldo de 10 medallas,
incluidos cinco títulos, la represen-
tación de Cuba culminó en el tercer
lugar general del Campeonato
Iberoamericano de Atletismo,
disputado recientemente en
Alicante, España.

Los atletas caribeños que
contendieron en “La Nuncia”
ganaron cinco preseas de oro, tres
de plata y dos de bronce, rubricaron

sos
resultan esperanzadoras para los
próximos eventos, como la cita del
orbe que acogerá la ciudad
estadounidense de Oregón, en el
julio próximo.

Los títulos de la causa cubana
llegaron gracias al concurso de la

santiaguera Yaimé “La Rusa”
Pérez, con tiro de 62,56 metros (m)
en el lanzamiento del disco; el
velocista Shainer Reginfo, quien
paró los relojes en 10.15 segundos
en los 100 metros planos; el
triplista Lázaro Martínez, con
estirón de 17,30m; Greisy Robles,
con 12,93 segundos en los 100
metros con vallas y Leyanis Pérez,
quien brincó hasta los 14,58m en el
triple salto. Vale aclarar, que en el
caso de las dos últimas, ganaron
con sus mejores marcas de por vida.

En el caso de Robles, al igual que
su compañera Keily Pérez, quien
fue segunda en la propia especiali-
dad con cota personal de 13.01
segundos, han mostrado una
progresión que devuelve esta

prueba al centro de las atenciones
de los especialistas en la Isla; luego
de un largo período de discretos
resultados donde las
eran las autoras de los mejores
registros a nivel nacional.

Los 12.93 segundos que ha
corrido la campeona panamericana
J u n i o r d e C a l i e n e s t e
Iberoamericano le sitúan como la
quinta mujer en el escalafón
cubano de todos los tiempos. En
tanto, el tiempo en sí es el mejor
que logra una especialista de vallas
cortas desde que Anay Tejeda
corrió 12.95 en el 2009. Incluso, no
se hacía 12.93 desde septiembre del
2006, cuando la propia Tejeda lo
estampó en el Estadio Olímpico de
Berlín.

Las preseas de plata, además de
Keily, fueron ganadas por
Liadagmis Povea en el triple salto y
el indómito Maikel Demetrio
Massó en el salto de longitud,
merced a 14,41 y 8,03 metros,
respectivamente. En tanto los
terceros lugares correspondieron a
Shainer Reginfo (21.01 segundos),
en 200 metros planos, y Roxana
Gómez con 51.03 segundos en los
400 metros planos, en carrera
dominada por la extraclase
Marileidy Paulino, autora de 49.49
segundos que clasifican como
récord para la competición.

En líneas generales, Cuba realizó
una buena actuación. Solvente para
una nómina que finalmente solo
estuvo compuesta por 16 atletas.
Igualmente, tocará evaluar los
factores que inciden en el compor-
tamiento competitivo de cada cual,
limar asperezas y ajustar estrate-
gias para futuros compromisos, que
tendrán una exigencia mayor.

varias marcas personales y dejaron
actuaciones que en algunos ca

heptatletas

Tal y como se esperaba, las Mambisas de
Santiago de Cuba han paseado la distancia
en su duelo ante el elenco de Ciego de
Ávila y los Halcones sacaron

es
ante los Búfalos, en las semifinales de la
Liga Superior de Baloncesto, en uno y otro
sexo.

Las muchachas de la profesora Abelis
Robert no creyeron en las Sirenas y en la
casa de estas últimas le aplicaron par de
derrotas con pizarras de 59-98 y 55-82,
para poner la serie a punto de mate, cuando
las acciones se trasladarán a la sala
polivalente Alejandro Urgellés, de la
Ciudad Héroe.

Aquí, ante su público, las indómitas solo
necesitan ganar uno de los tres duelos que
restan y de hacerlo se instalarían en la
Final de su lid, a la espera de que se decida
el Capitalinas-Guantánamo, que marcha
nivelado a una sonrisa por bando, tras
concluir las acciones en la tierra del río
Guaso.

En esta “semi”, las habaneras -actuales
monarcas- comenzaron delante con éxito

de 91-85, pero las del extremo más
oriental de Cuba reaccionaron en el
segundo desafío y salieron airosas 79-77
para dejar todo en suspenso para los

choques que se desarrollarán en la capital
cubana.

Por otra parte, en el apartado para
hombres los Halcones santiagueros

pusieron al rojo vivo su ante los
favoritos Búfalos de Ciego de Ávila, a los
que superaron 87-78, para reponerse del
104-73 sufrido en el primer juego.

El trío conformado por Neslier Abreu
(14 puntos y cuatro asistencias), Ibrahim
Hechevarría (22 puntos y tres rebotes) y
Esteban Martínez (19 puntos y tres
rebotes) fue determinante en la consecu-
ción de una victoria que le da oxígeno a los
montañeses para visitar las “Giraldo
Córdova Cardín” de la

onde intentarán dar la campanada y
tumbar al que ha sido el mejor elenco del
campeonato hasta la fecha.

En el otro pareo, Capitalinos dio primero
(78-67) ante Sancti Spíritus, pero el
segundo encuentro quedó sellado, con
ventaja de 40-38 para los yayaberos, a
causa de la poca iluminación y la entrada
de agua provocada por los vientos que
azotaron a la sala Ramón Fonst, de La
Habana.

Estas semifinales, que se juegan
en cinco encuentros, se reanudarán hoy
sábado.

play-off

la casta en su
cuartel general para nivelar las accion

tierra de la piña,
d

al mejor

La selección que representó a Santiago de Cuba en el
Campeonato Nacional de (béisbol cinco, en
español), categoría sub-18, concluyó en el segundo lugar, tras
caer en par de choques ante su similar de Artemisa, en los
duelos por la corona.

Según reportes llegados desde la ciudad de Guantánamo, que
sirvió como sede de la competencia, los “rojinegros” fueron los
más destacados en la fase clasificatoria, donde solo perdieron
un solo encuentro de los nueve disputados.

Detrás de ellos se ubicaron los artemiseños (6-3), escoltados
por La Habana (5-4), los anfitriones guantanameros (5-4),
Granma (4-4), Villa Clara (2-6) y Sancti Spíritus (0-8).

Sin embargo, a la “hora de la verdad” los indómitos no
pudieron rematar la faena y cayeron en dos disputados
encuentros, con marcadores finales de cuatro anotaciones por
tres y cinco por cuatro, para dejar el cetro en poder de la
provincia con nombre de diosa.

El podio lo completaron los representantes de la tierra del río
Guaso, victimarios de los muchachos de la capital cubana.

En la ronda de consuelo, los granmenses se ubicaron en el
quinto lugar, con los villaclareños en el sexto peldaño y los
espirituanos séptimos.

El metodólogo de la Comisión Nacional de Beisbol a cargo
de esta disciplina, Eros Bernal, destacó el éxito de la lid, las
notables condiciones creadas en la sede y el buen ambiente
reinante en esta.

Cuba prepara sus equipos para largo plazo, ya que el
forma parte del programa de los Juegos Olímpicos de la

Juventud, que tendrán su próxima edición en Dakar 2026.

Baseball Five

Baseball
Five

Mambisas quieren rematar y Halcones dar la campanada
Las santiagueras solo necesitan ganar un partido más para avanzar a la Final y los hombres se la jugarán en tierras avileñas con el pareo igualado a uno

Santiagueros logran subtítulo
en juvenilBaseball Five

Atletismo cubano ya mira hacia el Mundial
Con un equipo de 16 representantes, Cuba fue tercera en el XIX Campeonato

Iberoamericano de Atletismo y comienza a calentar motores para el venidero Mundial de
Oregón, Estados Unidos

Las indómitas no les dieron respiro a sus contrarias
Foto: Alejandro García Sánchez

Los indómitos lideraron la etapa clasificatoria,
pero no pudieron rematar en la Final

Foto: Tomada de Facebook

La discóbola santiaguera defenderá su título mundial
Foto: ACN
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La IX Cumbre de las Américas, efectuada
del 8 al 10 de junio en Los Ángeles,
California, y bautizada como la “Cumbre de
la Exclusión” desde antes de ser parida por
laAdministración Biden, se consideraba por
no pocos observadores políticos como un
fracaso.

El calificativo no es gratuito ni se debe a la
animosidad que provoca en los pueblos la
arrogancia, prepotencia y su política
desfasada de imponer sus criterios e
intereses a otras naciones.

No, en este caso se debe a la decisión
norteña de excluir del cónclave a Venezuela,
Nicaragua y Cuba, lo cual despertó el
rechazo de presidentes, organizaciones
sociales y políticas, y pueblos del hemisferio
y más allá.

El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, fue abanderado de esta
determinación soberana, quien con dignidad
y sentido de pertenencia
dijo que si Washington no invitaba a todos
los países de América, no asistiría a esa
reunión de los mandatarios americanos, y
así lo hizo.

. El
destacado analista político argentino, Atilio
Borón, la definió entones así: “La Cumbre
no tiene agenda, planes, proyectos, su único
tema es perpetuar la exclusión de Cuba,
Venezuela y Nicaragua, y nada más”, según
reportó Cubadebate.

De esta forma, la representación de la
sociedad civil contrarrevolucionaria, que ni
siquiera vive en Cuba, hizo eco a las
palabras de condena del presidente
estadounidense Biden, quien calificó como
“dictadura” a países progresistas de la
región, que fue rechazado por representantes
latinoamericanos.

Paralelamente, se celebró en los Ángeles y
en la misma fecha, auspiciada por más de
200 organizaciones, sindicatos y movimien-
tos sociales, la Cumbre de los Pueblos,
definida por el presidente Díaz-Canel como
“el verdadero evento político trascendental
para nuestros pueblos”.

Allí, aunque los miembros de la sociedad
civil cubana estuvieron impedidos de asistir,
se escuchó su posición en la voz de los
verdaderos representantes de los pueblos,
que criticaron el bloqueo de Estados Unidos
contra Cuba; la exclusión de la Cumbre de
las Américas y la Cumbre de los Pueblos de
países progresistas del hemisferio, y de la
política exterior de Estados Unidos basada
en sanciones, bloqueos y amenazas.

Contra lo que pretendían los halcones de
USA, en los Ángeles tuvo lugar una
verdadera batalla de ideas, donde imperó la
inclusión contra la exclusión; la solidaridad
contra el hegemonismo; el sentimiento de
paz contra las ínfulas de dominio imperial;
las ansias de progreso social contra el
individualismo de la acumulación del
capital. La IX Cumbre fue un fracaso
anunciado.

Las ideas de la Doctrina Monroe, que
están detrás de toda la política del imperia-
lismo yanqui, no os tiempos de
luchas por la libertad, la soberanía y el
desarrollo del ser humano.

latinoamericano

Y qué se pretendía en esta IX Cumbre

caben en est

IX Cumbre de las Américas

UN FRACASO
ANUNCIADO

Rafael Carela Ramos

Eligen delegadas directas al X Congreso de la FEU

Santiago de Cuba ya tiene sus dos
delegadas directas al X Congreso de la
Federación Estudiantil Universitaria
(FEU), Cynthia Ibatao Ruiz, de 3er año de
Periodismo en la Universidad de Oriente
(UO) y

quienes
participarán en el cónclave universitario
que sesionará en La Habana el próximo 20
de diciembre, en ocasión de cumplirse el
centenario de esa organización fundada por
el líder revolucionario Julio Antonio Mella
en 1922.

El reconocimiento fue otorgado por Karla
Santana, presidenta nacional de la FEU,
quien expresó: “Me da mucho orgullo que

sea de una Brigada de Periodismo,
es una carrera que aporta a la organización,
proyecta una comunicación inmediata y
transparente; saber que podemos contar con
la disposición de los futuros periodistas para
formar parte de este grupo de transformado-
res es una alegría y una fortaleza”.

La delegada santiaguera refirió sentirse
orgullosa: “no es solo a mi persona el
reconocimiento también a la Brigada, a la
Carrera, a la Facultad de Humanidades y a
la U.O que nos abraza como una gran
familia. Estuve en la primera línea de
combate contra la Covid-19, siempre trato
de participar en todo y esta elección me
compromete aún más con la organización,
con mi centro estudiantil y mis compañeros.

“La FEU en estos 100 años se revolucio-
na con metas y sueños por cumplir, con la
premisa de cambiar lo que debe ser
cambiado, pero haciendo siempre que el
estudiante se enamore y sienta suya la
organización”.

Asimismo al recibir el
reconocimiento dijo: “Agradezco a mi
Brigada por la confianza depositada, les
prometo representarlos dignamente y que
en cada instante del Congreso van a estar en
mi corazón”.

La presidenta nacional de la FEU aseguró
que estas jóvenes llevarán un sello de unión
al cónclave y serán portadoras del sentir del
estudiantado santiaguero. Ellas

Dalianna Milagros Montalvo
Sánchez, de 5to año de Medicina en la
Universidad de Ciencias Médicas,

Cynthia

Dalianna Milagros

van a
transmitir sus preocupaciones, sugerencias
y proposiciones para seguir perfeccionan-

do la FEU que tenemos y a la que aspira-
mos; hay mucho por hacer, pero si estamos
juntos iremos ganando”.

Este Congreso va a fortalecer la vocación
social y busca revitalizar la fuerza estu-
diantil, promover un diálogo crítico e
incentivar la realización de investigaciones
que tributen a la solución de problemas
sociales concretos.

También el evento tendrá como particula-
ridad la inclusión de las comunidades en
los debates para edificar espacios de
diálogo universitario en los barrios, por lo
cual es necesario organizarse en los
consejos populares para discutir cómo los
estudiantes universitarios pueden seguir
aportando con sus proyectos de impacto
social.

Maylín Camilo Castillo

La Universidad de Oriente fue reconocida este 8 de junio por el QS
World University Ranking 2023 (Clasificación mundial de universi-
dades), situándose por primera vez entre los escaños 801 y mil de las
instituciones de Educación Superior más prestigiosas a nivel
internacional.

El tercer puesto a nivel nacional -luego de la Universidad de La
Habana (lugar 467) y la Universidad Central Marta Abreu, de Las
Villas (entre 531 y 540)- es un premio al trabajo del claustro y el

alumnado del Alma Mater oriental, una de las mejores academias
del país.

El listado es publicado anualmente por Quacquarelli Symonds,
firma británica especializada en el sector de la Educación Superior,
luego de evaluar cerca de 1.500 universidades del orbe.

Para otorgar esa clasificación, el QS World University Ranking
evalúa la reputación académica, la categoría de empleadores, la
proporción entre profesorado y estudiantes, las citas académicas y la
proporción de internacionalización del profesorado y de los
estudiantes. (Con información de Granma)

Universidad de Oriente por primera vez
en QS World University Ranking 2023

Daniela Verdecia Castillo

El Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez y el
Ministro de Energía y Minas, evaluaron los
resultados de los planes de Ahorro de energía, Recuperación de
materias primas, Recape de neumáticos y Producción de materiales
de la construcción.

En la sesión de trabajo el tema principal fue el ahorro de energía, y
los análisis giraron en torno a la intensificación de las acciones que
motiven al sector residencial a disminuir los consumos, debido a que
en Santiago de Cuba constituye más del 70 % del uso total de la
energía eléctrica.

Al respecto Arronte Cruz explicó que “son muchas las iniciativas
que se pueden hacer, estimular a nivel de cuadra, de Comité de
Defensa de la Revolución, pero para eso hay que leer los contadores
todos los días. Una fortaleza es que en una casa de santiagueros
pueden confluir varias organizaciones políticas y de masas,
laborales o estudiantiles, lo que facilitaría el concienciar y fomentar
la cultura de ahorro”.

El Comandante de la Revolución y
ario,

pero que no tiene cultura del ahorro, nos toca a nosotros, a los que
dirigimos, conducirlo para que no se derroche la energía, pero no se
logra sin acciones medibles, sin resultados cuantificables".

En tanto Monteagudo Ruiz explicó: “Estamos en un buen

momento para motivar al ahorro porque nos estamos reuniendo con
los militantes y Secretarios Generales de núcleos del Partido, si cada
uno de los militantes apaga una luz o desconecta un equipo en el
horario pico, ¿cuánto podríamos ahorrar? Ese aporte lo podemos
impulsar desde el Partido”.

En el tema del cumplimiento de los planes de recape de neumáti-
cos, trascendió que incide la irregularidad de las conciliaciones de
los clientes con Poligom, y la calidad de los cascos, muchas veces
sobre explotados e inútiles para la recuperación. Sobre la actividad
de recuperación de materias primas Valdés Menéndez indicó
retomar el camino del cumplimiento de los planes, debido a que
permite ahorrar y exportar al mismo tiempo.

Otra temática que acaparó la atención, de gran impacto social, fue
la producción local de materiales de la construcción, una actividad
económica que está llamada a replantearse las formas de hacer y las
materias primas, pues el uso de la arcilla para los herrajes sanitarios,
ladrillos y otros elementos constructivos deben ser retomadas y en
consecuencia los diseños y planes de construcción de viviendas
deberán ser replanteados.

Finalmente en la Central Termoeléctrica Antonio Maceo (conoci-
da como Renté) tuvieron una sesión de trabajo junto a directivos de
la Unión Nacional Eléctrica y los anfitriones, en la que t

se valoraron alternativas para
mantener la vitalidad del Sistema Electroenergético Nacional.

ambién
participó Beatriz Johnson Urrutia, miembro del Comité Central del
Partido y Gobernadora, donde

Liván Arronte Cruz,

Viceprimer ministro, Ramiro
Valdés Menéndez, afirmó: “Tenemos un pueblo revolucion

Evalúan comportamiento de programas priorizados
Yuzdanis Vicet Gómez


